

LOS AUTORES

JOSE ANTONIO AGUILAR VALDEZ

Secretario técnico del Consejo de Menores desde 2002. Licenciado en derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México. Primer visitador de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, 1994-2001. Agente del Ministerio Público Federal, Auxiliar del Procurador General de la República, 1985-1986.

Defensor de Oficio, Proyectista de Sentencias y Secretario de Acuerdos en distintos Juzgados Penales del Distrito Federal.

JAVIER ÁLVAREZ BERMÚDEZ

Subdirector de Posgrado e Investigación en la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma de Nuevo León, Facultad de Psicología. Maestro de Enseñanza Superior por la Universidad Autónoma de Nuevo León, Facultad de Filosofía y Letras. Doctorado en Psicología Social por la Universidad del País Vasco, España (Facultad de Psicología y Ciencias de la Educación, San Sebastián, Guipúzcoa). Codirige el proyecto: Estudio transcultural sobre percepciones, identidad sociocultural, salud mental y propensión al uso de drogas en estudiantes de secundaria y preparatoria en dos ciudades fronterizas del noreste mexicano y del sur fronterizo en Texas.

GRACIELA GUADALUPE BUCHANAN ORTEGA

Magistrada de la Quinta Sala Familiar del Tribunal Superior de Justicia del estado de Nuevo León. Licenciada en derecho por la Universidad de Monterrey. Catedrática e investigadora de la Facultad Libre de Derecho de Monterrey, Titular de los cursos de Derecho Civil, I, II, IV, Seminario de Derecho Civil y Seminario de Derecho Mercantil (octubre de 1996 a la fecha). Presidenta del Tribunal Electoral de N. L., electa por el Pleno del mismo Tribunal. Magistrada del Tribunal Electoral del estado de Nuevo León, designada por el Congreso del Estado (31 de octubre de 2002 a 31 de diciembre de 2003). Ha publicado diversos ensayos y artículos sobre temas como la familia, bioética y derecho mercantil.

ALEJANDRO BONASSO

Director Emérito del Instituto Interamericano del Niño (OEA). Licenciado en Teología, Facultad de la Compañía de Jesús de Montreal, Canadá. Licenciado en Filosofía, Facultad de la Compañía de Jesús, San Miguel, Buenos Aires, Argentina. Se ha desempeñado como Presidente del Instituto Nacional Del Menor (INAME) de Uruguay; Representante de Uruguay ante el Consejo Directivo del Instituto Interamericano del Niño; Consultor del BID/INJU; Programa “Opción Joven”: capacitación para la inserción laboral de jóvenes de bajos ingresos; Vicepresidente de la Caja de Servicios Sociales y Seguro de Enfermedad del Personal, de la Cooperativa Nacional de Productores de Leche del Uruguay (CONAPROLE); Consultor de la Oficina Internacional Católica de la Infancia (BICE), Programa Niños Privados de Libertad en América Latina; Consultor de UNICEF; Secretario Ejecutivo Adjunto del Plan Caif (Centros de Atención Integral a la Infancia y la Familia); Director Nacional del Instituto Nacional de Alimentación (INDA), Uruguay.

CÉSAR CAMACHO QUIROZ

Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma del Estado de México. Vicepresidente de la Academia Nacional, A. C. y miembro de la Barra

Mexicana, Colegio de Abogados, A. C. Colabora periódicamente en diarios de circulación local y nacional, y en revistas especializadas. Ha sido Presidente Municipal de Metepec, Secretario General de Gobierno, Gobernador del Estado de México y Subsecretario de Desarrollo Político de la Secretaría de Gobernación. Fue, además, Secretario Técnico del Consejo Político Nacional y Secretario de Operación y Acción Política del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional. Actualmente es Senador de la República; preside la Comisión de Federalismo y Desarrollo Municipal e integra las comisiones de Puntos Constitucionales, de Gobernación y de Relaciones Exteriores (Europa y África). Preside también la Comisión de Asuntos Políticos del Parlamento Latinoamericano (Parlatino).

ELÍAS CARRANZA

Criminólogo. Director del Instituto Latinoamericano de las Naciones Unidas para la Prevención del Delito y el Tratamiento del Delincuente (ILANUD), con sede en Costa Rica. Como investigador trabaja en política criminal, sociología criminal, y sociología del sistema de justicia penal. Ha enseñado en diversas universidades y centros de estudio. Es autor de varios libros y numerosos artículos publicados en revistas especializadas. Cabe nombrar sus libros *Justicia penal y sobrepoblación penitenciaria: respuestas posibles* (Siglo XXI, 2001); *Delito y seguridad de los habitantes* (Siglo XXI, 1997); *Criminalidad: ¿prevención o promoción?* (Euned, 1994 y 1997); *Sistemas penitenciarios y alternativas a la prisión* (Depalma 1992, con Houed, Mora y Liverpool); *Infancia, adolescencia y control social en América Latina* (Depalma 1990, con E. García Méndez, coordinadores); *Sistema penal y derechos humanos en Costa Rica* (Educa 1989, con H. Isa y M. León); *El preso sin condena en América Latina y el Caribe* (Ilanud 1983 y 1988, con E. R. Zaffaroni, M. Houed y L. P. Mora). Por su función en el instituto de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe tiene conocimiento de primera mano sobre la criminalidad y los sistemas de justicia penal de los países de la región.

FRANCISCO CASTELLANOS GARCÍA

Licenciado en Psicología por la UNAM. Especialidad en Planificación de Proyectos por la Universidad Javeriana, de Bogotá, Colombia. Diplomado en Menores Infractores en el Instituto Nacional de Ciencias Penales. Coordinador del Proyecto de Centros Juveniles de Barrio en el Centro Juvenil Promoción Integral, A.C. Coordinador Educativo del Proyecto de salud comunitaria en Caritas, de la Arquidiócesis de México IAP. Coordinador del Centro de Orientación Familiar de la Fundación REINTEGRA. Autor de varias publicaciones y metodologías relacionadas con los temas de infancia y juventud. Ha participado en diversos foros nacionales y en el extranjero en materia de juventud y violencia intrafamiliar. Catedrático del Instituto Nacional de Ciencias Penales. Actualmente es Director General de la Fundación Mexicana de Reintegración Social REINTEGRA, A.C, donde se realiza el Proyecto de Atención a familias de menores infractores con problemas de violencia.

ANGÉLICA DE LA PEÑA

Diputada Federal. Presidenta de la Comisión Especial de la Niñez, Adolescencia y Familias de la Cámara de Diputados. Estudió en la Escuela de Artes Plásticas, Universidad de Teatro, Guadalajara. Militante Fundadora del Partido de la Revolución Democrática (PRD) (1989-2003). Consejera Nacional del PRD (2002). Dirigente Estatal del Comité Estatal Organizador del PRD en el Distrito Federal (1989-1990). Dirigente del VI Distrito del PRD en el Distrito Federal (1990-1992). Consejera Nacional del PRD (1989-2002). Delegada del CEN del PRD en Aguascalientes (1986-1989). Militante del PST (1976-1986). Militante del PM en el Estado de Jalisco (1974-1976). Diputada Federal de la LVII Legislatura del H. Congreso de la Unión (1997-2000). Consejera Vocal de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de las Mujeres (2001). Asesora de la Delegación Gubernamental Mexicana en la sesión especial de la Asamblea General de Naciones Unidas a favor de la Infancia, Nueva York (2002). Integrante del Observatorio Ciudadano de Políticas de la Niñez, Adolescencia y Familias, A. C. Consultora del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia, UNICEF (2001-2003). Participa

en las Comisiones de Equidad y Género, Justicia y Derechos Humanos, y en la Delegación Interparlamentaria México-Canadá, Canadá.

DILCYA GARCIA ESPINOSA

Encargada de Reformas Legislativas, UNICEF Mexico. Licenciada en Derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Ha participado en: Diplomado en Derechos de la Niñez por la UAM Azcapotzalco-UNICEF, México; Diplomado de Mecanismos judiciales para la defensa de los derechos de la niñez por la Universidad de Buenos Aires y UNICEF, Argentina; Curso de especialización de derechos de la infancia, de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, UNICEF-México y el Instituto de la Judicatura Federal. Algunas de sus publicaciones son: *El derecho de Niñas y Niños a participar el los juicios que les afectan* (Fundación Rafael Preciado Hernández, 2001); *Análisis comparativo de las normas estatales sobre justicia penal juvenil en México y las normas internacionales que regulan la materia* (UNICEF, 2002); *La edad penal en el Estado de Oaxaca* (Fundación Rafael Preciado Hernández, 2002); *Niñas y niños hijos de madres en conflicto con las leyes penales: análisis de la legislación mexicana a la luz de los tratados internacionales* (co-autoría con Marcela Briceño, INMUJERES-UNICEF, en prensa).

SERGIO GARCÍA RAMÍREZ

Presidente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Licenciado en Derecho por la Facultad de Derecho de la UNAM, en 1963. Es Investigador titular C de tiempo completo en el Instituto de Investigaciones Jurídicas y Profesor titular de la Facultad de Derecho de la UNAM. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. En 1997 fue electo por la Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos como Juez de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. En noviembre de 2003 fue elegido Presidente de dicho organismo, cuyo cargo desempeña en la actualidad. Entre las obras jurídicas que ha publicado figuran: *La ciudadanía de la juventud*, *La prisión*, *Curso de Derecho procesal penal*, *Los nuevos tiempos de la nación. México y el mundo*. Fue Presidente (fundador) del Instituto Nacional de Ciencias Penales (INACIPE), 1976-1977 y 1982-

1988. Fue Director del Centro Penitenciario y consejero (juez) en el Consejo Tutelar para Menores Infractores del Estado de México, Director de la Cárcel Preventiva de la Ciudad de México y Presidente de la Comisión de Reclusorios del Distrito Federal.

JUAN JOSÉ GÓMEZ CAMACHO

Es Licenciado en Derecho por la Universidad Iberoamericana y posee una maestría en derecho internacional por la Escuela de Derechos de la Universidad de Georgetown, con sede en Washington D.C. Asimismo, es miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano desde julio de 1988. En la Secretaría de Relaciones Exteriores ha ocupado, entre otros, los siguientes cargos: Secretario Particular del Consultor Jurídico y Subdirector para Organismo Internacionales y Director de Asuntos Fronterizos. En el exterior ha estado adscrito a la Embajada de México en el Reino Unido, en donde fungió como titular de la Sección de Asuntos Legales y en la Misión Permanente de México ante la Organización de Estados Americanos, donde fungió como Representante Alterno, responsable de los asuntos legales. De diciembre de 2000 a 2005 fungió como Director General de Derechos Humanos y Democracia, en la Secretaría de Relaciones Exteriores. En esta función fue responsable de la política exterior de México en dichos campos, incluyendo la participación del país en la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y el Sistema Interamericano de Derechos Humanos. Fue, asimismo, representación legal de México en los litigios internacionales correspondientes. Ha participado, en calidad de experto en derecho internacional, en diversos eventos y colaborado en publicaciones especializadas. Fue profesor adjunto y titular en la Universidad Iberoamericana de la cátedra de Derechos Internacional de los Tratados. Actualmente es Embajador de México en Singapur.

MÓNICA GONZÁLEZ CONTRÓ

Investigadora del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Licenciada en Derecho por el ITAM. Doctorado en Derechos Fundamentales por la Universidad

Autónoma de Madrid. Directora de Desarrollo Institucional de la *Fundación Alcance, A.C.* Lleva a cabo litigio civil y mercantil en el despacho jurídico *Arroyo, Galindo y Lara*. Profesora de Argumentación Jurídica en la Universidad Iberoamericana.

OLGER I. GONZÁLEZ ESPINOZA

Licenciado en Derecho y Notario Público por la Universidad de Costa Rica, y miembro del Colegio de Abogados de Costa Rica. Actualmente es Abogado de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, donde comenzó sus labores en el año 2000 como asistente legal. Master Europeo (E.M.A.) en Derechos Humanos y Democratización (Venecia y Universidad Robert Schuman de Estrasburgo, 2003-2004). En abril y mayo de 2004 realizó una visita profesional a la Corte Europea de Derechos Humanos en Estrasburgo. Ha sido consultor de instituciones y organizaciones gubernamentales y no gubernamentales a nivel nacional e internacional en materia de derechos humanos.

LUIS GONZÁLEZ PLACENCIA

Profesor investigador titular en el Instituto Nacional de Ciencias Penales (INACIPE). Doctor en Ciencias Penales por el Instituto Nacional de Ciencias Penales; Ll.M en sociología del derecho por el *Internacional Institute for the Sociology of Law*, con sede en Oñati, España. Licenciado en Psicología por la Facultad de Psicología de la UNAM (1993). Autor de varios libros, así como de diversos artículos publicados en revistas especializadas y de divulgación. Fue profesor-investigador asociado titular de tiempo completo en el Departamento de Derecho de la UAM-Azcapotzalco, así como profesor de asignatura en diversas universidades del país. Fue también investigador de tiempo completo en el Instituto de la Judicatura Federal, donde además dirigió el posgrado. Es director de la revista *Juez. Cuadernos de investigación sobre la justicia*, que publica actualmente el Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana. En la actualidad es profesor investigador titular en el Instituto Nacional de Ciencias Penales. Consultor externo en materia de seguridad ciudadana, justicia

penal y derechos humanos para UNICEF, la Asamblea Legislativa del Distrito Federal y diversas organizaciones civiles. Participa en los Consejos Directivos del Instituto para la Seguridad y la Democracia A.C y del proyecto Atalaya, del Departamento de Derecho Público del ITAM.

NORBERTO LIWSKI

Vicepresidente del Comité de Derechos del Niño de Naciones Unidas. Regente de la Asociación Internacional de Medicina Humanitaria. Presidente de “Defensa de los Niños Internacional-Sección Argentina”, Organismo no Gubernamental con estatus Consultivo de Naciones Unidas. Presidente del “Comité para la Defensa de la Salud, la Ética Profesional y los Derechos Humanos” (CODESECH), asociación civil sin fines de lucro, entidad de bien público nacional. Ex Subsecretario de “Infancia, Familia y Desarrollo Humano”, Provincia de Buenos Aires, Argentina. Ex Presidente del Consejo Nacional de Niñez, Adolescencia y Familia, Argentina. Director de curso de posgrado “Adolescencia y ciudadanía: mediación juvenil; una herramienta para el ejercicio de derechos”, Universidad Nacional de San Martín. Director del Programa de Actualización de Adolescencia y Ciudadanía, Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires. Asesor especializado de la Dirección General de Cultura y Educación de la Provincia de Buenos Aires, Argentina. Miembro del Consejo de Presidencia de la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos.

EVA MARIA MARTÍNEZ GALLEGO

Licenciada en Derecho, Universidad de Salamanca (junio de 1994). Profesora Ayudante de Doctor por la Universidad de Salamanca. Es docente de teoría en la Licenciatura en Derecho e investiga en el área de Derecho civil (24 de marzo de 1998). Algunas de sus publicaciones son: “La mediación como medio de resolución de conflictos” y “Violencia doméstica”, entre otros. Es miembro del Comité organizador de los Talleres de Historia de las relaciones de género: “Conciliación de la vida familiar y laboral” y “La violencia doméstica en perspectiva comparada y Derecho civil”, celebrados en la Universidad de Salamanca durante marzo, abril y mayo de

2001. Ha sido directora del Taller “Derecho Civil y perspectiva de Género en el franquismo tecnocrático”, celebrado en mayo de 2001 dentro de los Talleres de Historia de las Relaciones de Género, organizados por el Grupo de Historia de las Mujeres, el Grupo de Violencia y Relaciones de Género y el Grupo de Derecho del Seminario de Estudios de Género, de la Universidad de Salamanca. Ha sido directora del Taller “La transversalidad de las políticas en materia de igualdad de oportunidades”, celebrado en marzo de 2004, dentro de los Talleres organizados por el Grupo de Derecho, en colaboración con los Grupos de Historia de las Mujeres, Grupo de Violencia y Relaciones de Género del Seminario de Estudios de Género y del Centro de Estudios de la Mujer de la Universidad de Salamanca.

HÉCTOR MORALES GIL DE LA TORRE.

Director de (Iniciativas para la Identidad y la Inclusión, A.C) INICIA. Licenciado en Filosofía, Instituto de Filosofía de los Misioneros del Espíritu Santo, Guadalajara, Jal. Mención honorífica en el posgrado en sociología, con la tesis intitulada “La acción colectiva como mediación entre el sistema y el actor. Un análisis del proceso de movilización colectiva en San Andrés Totoltepec, D.F., durante el periodo 1974-1995”. Coordinador del programa “Introducción al problema social”, del Centro de Formación Humanista, Universidad Iberoamericana, Plantel Santa Fe. Académico de tiempo completo del Centro de Formación Humanista, de la Universidad Iberoamericana, Plantel Santa Fe. Asesor y consultor para la formulación de proyectos de intervención social. Asesor de la Subdelegación de Desarrollo Social, Delegación Álvaro Obregón. Responsable del diseño y coordinación del proyecto “Empleabilidad y empleo juvenil: un diagnóstico para las políticas de juventud”, impulsado por INICIA.

VERÓNICA NAVARRO BENÍTEZ

Directora Técnica del Consejo Federal de Menores, Secretaría de Seguridad Pública (puesto actual). Socióloga de formación con estudios de licenciatura en la Universidad Estatal de Iowa, Estados Unidos. Trabajó como profesora de asignatura en la UNAM. Realizó labores de investigación en México,

Norteamérica y África; fue nombrada Ciudadana Honoraria de Zambia, África, por el Presidente Kenneth Kaunda, por el trabajo realizado en aquel país. En los años ochenta realizó estudios de postgrado en Estados Unidos y la Universidad de Londres, Inglaterra. En 1992 dirigió el Centro de Orientación para Víctimas de Delitos, de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. Fue Directora del Reclusorio Preventivo Femenil Norte de la Ciudad de México en 1993. En 1994 fue nombrada Directora General de Centros de Prevención y Readaptación Social de la Ciudad de México. De 1995 a 1998 fue Directora General de Servicios a la Comunidad en la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. Del 2001 al 2002 fue Directora General Adjunta de Evaluación y Análisis en la Secretaría de Desarrollo Social.

SARA PATRICIA OREA OCHOA

Magistrada en materia penal del Tribunal de Justicia del Distrito Federal. Licenciada en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México, Acatlán. Maestría en Política Criminal, UNAM, Acatlán. Titular del juzgado cuadragésimo penal. Directora técnica y de readaptación social. Presidente de la primera sala del Consejo Tutelar de Menores infractores. Secretaria de Proyectos de Salas Penales. Ministerio Público. Defensor de Oficio. Entre algunas de sus publicaciones están: “La perspectiva del poder judicial en México en materia de criminalidad” (Análisis Operativo Estadístico) 1998. “Sistema de valoración de pruebas. La defensa de los derechos ciudadanos” 2000 y “El proceso de inimputables”, Academia Mexicana de Ciencias Penales, 2002.

PEDRO JOSÉ PEÑALOZA

Director General de Prevención del Delito y Servicios a la Comunidad, Procuraduría General de la República. Licenciado en Economía. Licenciado en Derecho. Maestría en Prevención del Delito y Sistemas Penitenciarios, especialidad en Menores Infractores y Sistemas Penitenciarios y otra, en Derechos Humanos y Prevención del Delito. Actualmente cursa el Doctorado en Ciencias Penales y Política Criminal, en el Instituto Nacional de Ciencias

Penales (INACIPE). Es autor de los siguientes textos: *Tres estudios ante la consulta regional sobre explotación sexual infantil*, UNICEF, 2002; *Notas graves y agudas de la seguridad pública*, INACIPE, 2003; *Prevención social del delito: asignatura pendiente*, Porrúa, 2004; *Pena de muerte: mitos y realidades*, Porrúa, 2004. Director General de Participación Ciudadana para la Prevención del Delito, en el Gobierno del Distrito Federal (1997-2000). Miembro del Comité Técnico de los Observatorios de Violencia Social y Género, del Programa Hábitat, a cargo de la Secretaría de Desarrollo Social. Consejero en la Junta Directiva de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte. Representante de la Procuraduría General de la República (PGR) ante la Coordinación Nacional para Prevenir, Atender y Erradicar la Explotación Sexual Comercial Infantil. Miembro del Comité Directivo Interinstitucional que coordina la oficina de las Naciones Unidas contra las Drogas y el Delito.

ALFONSO POIRÉ CASTAÑEDA

Secretario del Foro de Apoyo Mutuo A.C. y Asesor de la Red de Organizaciones a favor de la Infancia, de Guanajuato. Licenciado en Derecho por la Universidad Iberoamericana, A.C. Socio del Grupo de Consultoría Corporativa S.C. 20. Subdirector Jurídico de Desarrolladora Metropolitana, S.A. de C.V. (DeMet). Asesor jurídico de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda del Gobierno del Distrito Federal. Socio y director general de Grupo de Consultoría Corporativa S.C. Director de la Fundación de Apoyo Infantil, Región Centro, A.C. (*Save the Children*, México). Consultor de Acción S.C. Consultor de Servicios Interdisciplinarios de Consultoría y Tecnología S.C. Director de Promoción y Evaluación de la Dirección General de Zona Federal de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología. Asesor de la Dirección General de Equipamiento Urbano y Vivienda de la Secretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas. 1978-1982.

SILVIA GUADALUPE PUENTE AGUILAR

Directora Jurídica del Instituto Estatal de las Mujeres. Licenciada en Ciencias Jurídicas por la UANL, con Diplomados en Derecho Familiar y Derecho

Civil por la Universidad Regiomontana y en Grupos de Reflexión para Mujeres Víctimas de Violencia Familiar por la UANL. Abogada Postulante; Catedrática en la Escuela de Trabajo Social Cervantes, A. C.; Procuradora de la Defensa del Menor y la Familia del Estado; Secretaria Técnica del Comité de Adopciones del Sistema DIF Nuevo León; Secretaria Técnica del Consejo Estatal de Adopciones y Autoridad Central para la aplicación de las Convenciones Internacionales de La Haya sobre Adopción Internacional y Restitución Internacional de Menores; Coordinadora General del PRECAVI Guadalupe; Directora Jurídica del Instituto Estatal de las Mujeres; Fundadora y asociada del Colegio de Abogados Egresados de la Universidad Regiomontana, A. C. y de Niñez Siglo XXI, A. C.; Ponente, conferencista y expositora en diversos foros, congresos, seminarios y talleres; Consejera Externa en la Sección de Seguridad Pública del periódico *El Norte*; Editorialista invitada en diversas ocasiones por el periódico *El Norte*.

MARIA GUADALUPE RODRÍGUEZ MARTÍNEZ.

Miembro del H. Congreso del Estado de Nuevo León, LXX Legislatura. Entre sus cargos destacan: Coordinadora General de los Centros de Desarrollo Infantil. Diputada Local en el H. Congreso del estado de Nuevo León, LXVIII Legislatura, donde fue Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. Representante del Poder Legislativo ante el Consejo Consultivo para el Desarrollo Sustentable, Región I de la Secretaría del Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca (Semarnap). Representante del Poder Legislativo ante el Consejo Consultivo Estatal de Desarrollo Urbano (CODEUR). Cargos Partidistas: Miembro Activista de la Juventud Comunista (JC); Dirigente Fundadora del Frente Popular “Tierra y libertad”; Fundadora y dirigente de las Ligas Femeniles del Frente Popular “Tierra y libertad”; Militante Fundadora del Partido del Trabajo; Miembro de la Comisión de Organización de la Sectorial Estatal de Mujeres del Partido del Trabajo. Cargos Sindicales: Secretaria General de la Delegación D-II-49; Miembro del Comité Estatal de Acción Política Nuevo León, SNTE.

JESÚS MARÍA RUBIO LÓPEZ

Director de Programas de Acogimiento Familiar del Instituto Madrileño del Menor y la Familia, julio de 2005. Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid. Trabajó en distintos centros residenciales de menores en conflicto social, de la Dirección General de Protección Jurídica del Menor, con categoría profesional de educador. Fue Subdirector de la Comunidad de Madrid. En 1993 fue Técnico titulado Superior Jurídico del Instituto Madrileño del Menor y la Familia. Desde 1993 hasta 2005 ocupó varios puestos como técnico jurídico adscrito a la Comisión de Tutela del Menor, órgano adscrito al Instituto Madrileño que tiene atribuida la competencia legal en materia de protección jurídica de los menores en el ámbito territorial de la Comunidad de Madrid.

MIGUEL ENRIQUE SÁNCHEZ FRÍAS

Secretario de Estudio y Cuenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Licenciado en derecho por la Universidad La Salle y maestro en derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (2005). Ha sido catedrático en la Universidad La Salle en el Distrito Federal, impartiendo los cursos de Derecho Penal I y II, y Derecho Procesal Penal y en el Instituto Tecnológico Autónomo de México impartiendo el curso de Derecho Penal. Secretario de Tribunal Colegiado de Circuito, Poder Judicial de la Federación. Ha tenido diversos cargos en el Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal.

RUBÉN VASCONCELOS MÉNDEZ

Presidente del Consejo Tutelar del estado de Oaxaca. Licenciado en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México. Doctor en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid. Autor de diversos artículos y ensayos publicados en diversas revistas especializadas. Ha ocupado diversos cargos Públicos a nivel Federal y Estatal. Ha impartido clases en las Escuelas de Derecho de la Universidad La Salle, en la División de Estudios de Postgrado de Derecho de la UABJO y en el

Instituto de Capacitación y Especialización Judicial del Tribunal Superior de Justicia del estado de Oaxaca.